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要说一年来的新变化，自然无
法忽略越来越浓的商业氛围。淘宝
网店自不必说，微博上的自媒体营
销、朋友圈里不断冒出来的代购，
凡是人们能够接触到的互动平台，
与经商相关的信息就层出不穷。参
与其中的，不仅有品牌企业，更有
千千万万的“小微”。

细看这些“小店”，尽管水平参
差不齐，有些还是全凭自己在亲朋

面前的信誉立足，但至少从形式上
看，商品展示、货源渠道一应俱全，
大多数还是有模有样的。且不计
较这些“商人”能否赚到大钱，至
少证明他们对市场“淘金”充满信
心，有股自食其力的心劲。如果没
有这样的信心和行动，互联网技
术再发达，移动终端普及度再高，
恐怕也只能作为沟通情感、传播段
子的平台。

正如“忽如一夜春风来，千树
万树梨花开”，说的是下雪的场景，
但也从某个角度验证了“梨花”与

“春风”的因果联系。不能否认，这
些立足于网络营销的小微经济体
还不成熟，侵犯消费者权益的情况
也时有发生，但这种“千树万树”的

总体态势，还是反映出像“春风”一
般充满活力和温度的市场氛围。
就像上世纪九十年代初投入下海
潮的一批人，以及被称为“九二
派”的一批成功企业家，他们的成
长壮大，就是借着改革开放以来，
特别是邓小平南巡讲话之后的市
场“春风”迅速成长。

与二十年前相比，市场环境可
以说更宽松了，这一年来各级政府
出台了不少具体的经济政策，通过
改革的力量对小微经济体加以扶
持，而不是把巨额的财政资金直接
拿去“救市”。那些不必要的资格审
批被清理了，这是降低了门槛；免
税范围内的销售额提到了3万元，这
是减轻了负担；一些地方还取消了

创业大学生的档案保管费，钱虽不
多，鼓励与支持的态度还是很鲜明
的。就连民间资本设立金融机构也
提上了日程，一度卡脖子的融资问
题，也找到了解决的方向。

这些经济领域的新举措，给小
微经济体的成长提供了土壤，也可
以看做顶住经济下行压力的“重要
一招”。名为“小微”说的是单个体
量，总体算来也是相当大的规模，
阿里能够上市，就是千千万万的

“小微”在为其“撑腰”。这些活跃
的小微经济体，不光帮助个人找
到就业岗位和谋生出路，其自身
的利益诉求也有助于市场秩序的
完善，并为简政放权等改革举措提
供新的动力。

降星不降价

是在换“马甲”

□舒圣祥

反腐大势下，地方政府在会议
费管理办法中大多做出了“限星”
规定。如今在全国多地，部分五星
级酒店主动放弃星级资质的复审，
从“五星”变“无星”。“弃星”的10家
五星级酒店中，至少半数为当地政
府的定点招待酒店。（10月16日《新
京报》）

一家面向市场的酒店，当然希
望获得更高的评级，这样不仅能得
到更高层次的客源，也能获得更大
的利润空间。因此，出现五星级酒
店放弃星级资质的情况，从市场竞
争的角度来审视，是很不正常的现
象；这也从一个侧面证明，这些五
星级酒店的主要服务对象，不是市
场客源，而是政府机关。

因此，这些从“五星”变“无星”
的酒店，并非不再爱“星”，而只是
要通过这样的“下有对策”，来满足
服务对象的需求，使之符合规定。事
实上，这些五星级酒店在“弃星”后，
价格并未随之下调。

酒店换了“马甲”，还是五星级
酒店；只要放弃星级，就能继续得
到政府订单，当然合算。问题是，相
关政府机关难道也只看星级、不看
价格吗？在“弃星”的五星级酒店里
开会，是对“八项规定”和“反四风”
的阳奉阴违。不正常“弃星”的五星
级酒店，都是在为谁而换“马甲”？
应该顺藤摸瓜严肃查处。
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葛公民论坛

评论员观察

市委书记
接连落马

中纪委反腐发力之
下，一些市委书记深刻
感受到了“为官不易”。
放眼全国，近一段时间，
市委书记密集落马，着
实让人眼花缭乱。

葛舆论场

□任鹏

据中纪委监察部网站15日14

时39分消息，山西大同市委书记
丰立祥涉嫌严重违纪，目前正接
受组织调查。

另一则最新的涉及市委书记的
消息发生在丰立祥被查前一天。多
家网站客户端推送了茂名市委书记
梁毅民涉嫌严重违纪正在接受调查
的消息，并点明梁毅民是茂名窝案
后，继前任周镇宏、罗荫国之后落马
的第三个市委书记。这与三任市委
书记接连落马的太原如出一辙。

微博用户@马跃成在自己微博
上发出声音：太原之后，有茂名，市
委书记成危险职业？太原和茂名虽
相隔甚远，但在市委书记的倒掉上，
却有着相似性。除了陈川平，此前的
两任市委书记也先后落马。

据《第一财经日报》不完全统
计，十八大之后至少有23个地市
以上的“一把手”或者曾长期担任
地市以上“一把手”的高官落马。
其中，有7名官员落马时担任市委
书记职务。透过市委书记落马的
节奏来看，现一阶段的反腐新动
向似乎已经形成，那就是整饬官
场“一把手”，尤其是地市级别。

尽管官方对此并无直接表
态，媒体也少有评论，但书记们落
马前的反腐表态还是备受关注。

丰立祥最后一次出席公开活
动是在10月11日，活动主题正与反
腐有关。当天，丰立祥主持召开大
同市委常委会（扩大）会议，强调
要进一步加大查办案件力度，大
同不能掉队、不能落后。

来自《新京报》的报道显示，
遵义市委原书记廖少华任职期
间，曾在一年里九谈反腐，甚至带

着领导干部到监狱里进行警示教
育，称应“多读纪检监察机关的办
案纪实”。

观察到落马市委书记的“两
面”，“四川在线”提出一个目前仍
待破解的话题：“边喊反腐边腐、
边升迁边腐”的死结咋破？

说到这里，必然涉及“一把
手”权力过大的问题。《法制晚报》
梳理地方纪委及省委“一把手”参
加中纪委网站访谈发现，多数人
都对目前反腐工作中存在的问题
进行了剖析：腐败现象高发的重
要原因是权力制约监督不力；权
力过分集中，少数“一把手”凌驾
于组织之上，轻则“一言堂”不民
主，重则搞腐败。同时，权力运行
不公开，暗箱操作和潜规则盛行；
制度漏洞较多，不配套、不具体、
不适用。

新华论坛的网友则发出“山
西太原三任市委书记倒掉的原因
究竟是什么“的疑问。显然，这位
网友对太原官场的观察更接地
气，“现实情形是，作为市委书记，
甚或县委书记，实际上与民众、社
会基本上就完全脱节了——— 市委
书记在市委办公室里、在市委大
院里究竟干了什么，没有人知
道。”

疑问之后，答案指向了外部
监督的缺失，“‘从严治党，从严治
吏’不仅包括对党员干部的管教
与严格约束，更重要的，是要有来
自党内党外以及政府内外、社会
民间的严格监督与制约。”

如何对“一把手”的权力进行
限制？人民网解释得比较清楚：

“一把手”限权其实由来已久，十
七届四中全会便涉及到官员的选
拔和“一把手”的权力分配。十八
届三中全会通过的《中共中央关
于全面深化改革若干重大问题的
决定》更是提出要强化权力运行
制约和监督体系，明确要求加强
和改进对主要领导干部行使权力
的制约和监督。

借助专家的分析，人民网指
明了未来的方向，“下一步需要进
一步确立‘一把手’限权明确的规
程，只有这样，‘一把手’限权才能
趋于成熟，全国范围内的推行才
能成为可能。”

反腐进行到现在的阶段，人
民群众对反腐有着更大的期望
值，而腐败问题短期仍难根治，矛
盾的存在使得反腐有着更大的压
力、挑战和动力。

“小微”活跃显现市场更宽松
这一年回头看变化②
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